
國立台北科技大學九十七學年度第一學期研究發展會議紀錄 

會議時間：97 年 12 月 26 日(星期五)中午 12 時 

會議地點：行政大樓九樓國際會議廳 

主    席：王研發長文俊              記錄：郭明玉 

出(列)席人員：如出列席人員簽到單 

壹、主席報告：（略）。 

貳、校長致詞： 

主席，各位同仁，今天召開本學期的研究發展會議，有幾件事想讓大家瞭解學

校最新的狀況，第一：本人認為本校需要建立一些特色，且是刻不容緩的事，所以，

今年在研發處這裡多編列了資本門及經常門都有大幅度的增加，在此希望各位主管

及同仁提醒大家，這部份為競爭性的經費，不屬於一般性的圖儀設備及公式的分配，

只要是能夠組成團隊，學校經過外審，找校外專家做客觀的評審，根據這些校外專

家的意見給予適當的獎補助，希望本校在短期內能建立起本校的特色；第二：與夥

伴學校合作，最近本校推動與馬偕醫院及台北醫學大學合作，目前也不排除與台灣

科大合作，因此校際之間的合作應要更寬廣，也就是校際間應該既競爭又合作的狀

況，如此學校才能進展的更快；第三：為制度面的問題，現行研發處已訂定一些對

老師同仁的激勵辦法，其目的在提供一些資源及環境給需要研究資源的同仁，但學

校資料是有限的，請大家在適當時間檢視這些相關辦法，哪些還需要加強，哪些需

要淘汰的，這些都是研發處可以集思廣益的地方。本人將這些議題拋出來供大家參

考，相信以大家的努力，未來一兩年，在各方面的成就一定會讓各單位更注目，在

此祝大家有個美好的 2009 年，各種研究成果益增絕頂。 

 

參、宣讀上次會議決議案執行情形： 

上次會議無提案討論之案件，故無宣讀事項。 

 

肆、工作報告：詳如會議資料（參閱手冊 P.2~P.54） 

(一)曾副校長 補充：感謝研發處提供的資料，可以看出同仁今年非常努力地來

提高本校研發的效果。本人在此有幾點建議，首先：在國際交流方面，校長非常積

極的進行國際間的交流合作，建立一些共同的合作關係，就是希望本校老師或同學
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能夠有交換學生或教授進行，這種進行是非常重要的，可以提高本校在國際上的可

見度及名聲，更可以促進一些研究上的創新改革及想法；此外，關於育成及創業的

輔導，也是非常需要老師與業界多接觸，如剛才提到的金工中心的案子，學校需先

與金工中心簽約，學校老師才能到業界幫忙，協助他們寫出計畫，如此，教授就能

接到較多研究計畫；另外，本人從剛才的工作報告中發現本校輔導的育成公司有獲

獎紀錄，但都沒有如他校的擴大宣傳，似乎本校在填報一些相關單位的資料時過度

保守，希望各位能加強宣傳及報導本校的成果，以上與各位同仁互相勉勵。 

(二)研發長 補充：謝謝曾副校長，延續曾副校長剛才提到的交換老師，今年校

長及本人有到大陸及歐洲學校參訪，大陸一些學校也認為簽約是一種型式，最直接

的做法就是交換老師，因此學校很希望老師如果寒暑假有機會或願意，學校都很願

意幫老師安排到本校曾經訪問過或合作的學校做交換老師的進行，目前學校希望制

定一個辦法，讓老師申請國科會計畫如無法順利成行，學校能補助一些經費讓老師

出國進行交換老師。另外，有關創業辦法，目前的育成中心都是單純的廠商，並無

本校老師或學生創業的公司，因此，本處將會制定相關辦法鼓勵老師或學生創業，

在此感謝育成中心方主任，爭取到相當多的計畫及經費。剛剛馬偕醫院有致電來告

知他們已有撥出預算 400 萬來跟本校做合作研究，本校目前也提出資本門 300 萬、

經常門 1~200 萬，因此明年開始就會與馬偕簽約，制定一個兩單位合作的重點計畫。 

(三)芮主任祥鵬 補充：本人補充曾副校長提到的精工中心，因為經濟部有許多

不同金額的案子，這些案子是以廠商為主，但廠商一般不太會寫計畫，因此希望學

校老師協助寫計畫，老師前後加起來就可拿到 18 萬的補助，其中不包括如果能轉委

託的話還能拿計畫主持人的費用，算是蠻優沃的獎勵措施，由於現在大家正在寫國

科會的計畫，因此研發總中心大約在 1 月會辦說明會，跟大家報告一下。 

(四)王院長錫福 發問： 

1. 請研發長說明本校與台北醫學大學目前合作推動的情形 

2. 對於剛才提到教師及學生的國際交流，目前較多的是象徵性的交換學生，是

否未來能實質上做交換老師的推動，特別是歐美國家學校交換的推動。 

3. 謝謝剛剛育成中心非常詳細的報告，研發總中心芮主任也做了一些說明，如

果從業務本身來看，研發處與研發總中心某些單位的業務重疊性蠻高的，但確沒有

做適當的整合，因此，本人認為相同的業務，同性質的人力組織應該有相同的歸屬，
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這個地方應該需要提出來檢討。 

4. 最近研發處提出了一些修整的辦法，本人認為非常好、非常實際，例如：傑

出研究獎及傑出產學獎，但本人認為跨系所的整合還是相當缺乏，這是受限於法規

的關係，因為現行績效的比較，都非常強調各系所的表現，在這樣的情況下，跨系

所的整合就顯得比較困難，因此希望這點可以考量。 

◎研發長 回覆： 

1. 北醫的合作目前尚在進行當中，北醫與馬偕比較起來，馬偕顯得較積極，北

醫合作方面是雙方各辦了一次會談，最近我們會再與北醫聯絡進一步情形。 

2. 交換老師的問題，學校或研發處都是可以牽線的，但還是需要老師主動積極

的表態，因此希望各位系主任能夠向系上老師宣傳有這些機會，多鼓勵老師參與。 

3. 育成中心的問題，目前學校也在檢討他的定位，大概明年會有結果。 

4. 有關傑出研究獎的部分，目前已修改，但上次行政會議仍有不同意見，本處

又再修正一次並寄給各系主任，請各位系主任給予研發處相關任何 意見，讓研發處

能將此表格修改的更完善；此外，跨系的整合方面，只要有任何研究成果，跨系、

跨校的學校都是非常歡迎的，若各位主任有任何能對跨系、院、校鼓勵措施的意見，

也歡迎各位提出。 

◎芮主任祥鵬 回覆：謝謝王院長對研發總中心的建議，本人在此跟各位報告我

們最近跟教育部提出一個激動產學方案 2，副座也代我們做了報告，反應不錯，最

近結果可能就會下來，裡面有兩個重點：一個是我們可能要成立一個「產學單一窗

口」，這個窗口如果是設在研發總中心的話，育成中心可能就會設在研發總中心下，

第二就是我們需要成立一個專利技轉的二級單位，將有專屬的二級單位及職員來推

動專利技轉的工作。另外，本人有點建議，因為馬偕目前並無醫學院，是否兩個單

位能成立一個共同的平台，共同審計畫，可能會比較有效率，也較好溝通。 

(五)黃榮堂教授：本人認為馬偕醫院是蠻值得耕耘的，原因是因為他們很需要工

科的研究，來協助他們打出另一條路，因此馬偕醫院絕對是合作的上上之選，除此

之外，本人認為台北大學也是可以考慮的對象，而台師大在教育方面的計畫也有可

能需要科技方面的協助。此外，對於創業的部分，本人認為創業的部分對本校也是

非常重要的，但這也是件不容易的事，若國家法令能允許，如果能夠透過研發、創

業一條龍的方式，本人相信吸引好的學生是相當容易的。 
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◎校長 補充：針對交換教授的部分，不是學校不做，而是學校希望透過交換學

生來給老師壓力，學校也正在思考如何鼓勵老師出國進行交換教授，其實國科會可

以申請交換教授，但本人擔心本校老師在過去的成績跟其他外校的老師來比可能某

些方面會比較弱一點，怕老師會裹足不前，就沒有申請，因此學校也在思考，若老

師去申請而沒有獲得，那是否有其他方式可以補助，初步瞭解學校現行就有補助辦

法可以做，就算沒有，學校也可以另外建立一些獎勵措施來鼓勵大家從事交換教授，

尤其是最近本人前往東歐幾次，本人覺得這個工作是需要做策略性的鼓勵，讓老師

往國外去，因此，學校並非不重視這方面，而是老師有沒有這個意願、要不要提出

來，希望各位同仁能跟系上同仁多做提醒，希望大家可以善用這個機會。 

◎研發長 補充：本人回應黃榮堂老師提到有關馬偕的合作，我們月初就會再提

進一步細節，目前是告知最少是 400 萬，因為現在有五個學校在跟馬偕談合作，但

如果本校比較積極，本校也許可以爭取到超過 400 萬的合作經費，最重要的就是能

夠積極的提出計畫，當然也會有一定的審核機制。 
 

伍、提案：修正－國立台北科技大學學生校外參觀辦法及申請單 

(一)芮主任祥鵬 發問：請問新申請表更正為「限本校教師」有包含兼任教師嗎？ 

(二)研發長回覆：此處應採從寬認定，故此處「限本校教師」包括專、兼任教師。 

(三)本提案無異議通過 
 

陸、臨時動議： 

(一)車輛系主任 提問：現行執行教育部的特色計畫的學校配合款，目前今年度是

10%，明年度是 20%，目前作法是學校配一半、各系所配合一半，但以小系所來說

是非常困難的事，不知道這方面研發處是否能思考是否有較好的作法。 

◎校長回覆：學校是站在鼓勵的立場，但也需要有一定的規則，否則會造成學校

的困擾，不過如果某些系有困難，學校會個案處理。 
 

柒、散會（下午 1 時 50 分） 
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